
2020 年下半年中国汽车消费市场

全面回暖，新能源汽车市场同样惊喜

不断。显然，随着中国汽车市场的成

熟和人们消费水平的提升，高质量的

新能源汽车产品已经得到大家的充分

认可。

近日，在 2020 年 北 京 国 际 车 展

上 ， 日 产 全 新 纯 电 动 跨 界 SUV 车

型 —— 日 产 Ariya 首 次 与 中 国 消 费 者

见 面 ， 凭 借 创 新 性 的 外 观 设 计 和 多

项 智 能 科 技 的 加 持 ， 日 产 Ariya 马 上

就 成 为 了 车 展 上 人 们 讨 论 的 焦 点 车

型。

与此同时，日产汽车还将通过展

台布置和车型展示，进一步展示“日

产 智 行 （Nissan Intelligent Mobili⁃
ty） ” 的 魅 力 ， 诠 释 汽 车 驱 动 、 驾 驶

以及与社会的融合。

凭借日产 Ariya 的亮相和日产智行

科技带来的魅力，日产用雄厚的技术

实力为中国的消费者勾勒出未来“电

动化”和“智能化”驱动下，驾驶汽

车出行的美好蓝图。

日产 Ariya 为电动化提供新思路

在 电 动 化 和 智 能 化 趋 势 的 引 领

下，越来越多的车企开始推出新款的

电动化车型。这些新车型搭载的技术

让很多人感受到了科技带来的出行便

利。

作为一款高性能的纯电动跨界车

型，日产 Ariya 代表了日产电动汽车的

全 新 品 牌 形 象 ， 搭 载 了 “ 日 产 智 行

（Nissan Intelligent Mobility） ”的最新

技 术 和 全 新 设 计 语 言 ， 集 舒 适 、 操

控、高效、安全和便捷于一体。

其中，双电机配合日产 e-4ORCE
双电机全轮控制技术，可为四个车轮

提供平衡且可预测的动力输出。日产

Ariya 还配备了率先搭载于日产聆风上

的 e-Pedal 一体化智控踏板，驾驶者只

需 操 控 加 速 踏 板 即 可 完 成 车 辆 起 步 、

加速和减速等操作，适用于城市拥堵

的路况。与此同时，日产 Ariya 还搭载

了日产 ProPILOT 超智驾技术，让驾驶

者拥有更加轻松、愉悦的驾驶体验。

日产 Ariya 计划于 2021 年在中国市

场销售，以满足中国消费者对高性能

纯电动跨界车型的需求。它将与搭载

日产 e-POWER 技术的车型共同开启

日产汽车在中国市场的电动化时代新

篇章。

按照规划，日产汽车将面向中国

市场导入更多车型。到 2022 年，日产

汽车将向中国市场导入包括日产 Ariya
和搭载日产 e-POWER 技术车型在内

的 7 款新车型。

“日产智行”助力产品再升级

在日产 Ariya 亮相的同时，此次展

会期间，日产汽车还展示多款搭载了

“ 日 产 智 行 （Nissan Intelligent Mobili⁃
ty） ” 的 车 型 和 技 术 ， 凭 借 深 厚 的 研

发 积 累 和 对 于 中 国 市 场 的 准 确 研 判 ，

日产智行助力旗下的产品再次升级。

量产纯电动车型日产聆风就是其

中的代表。此款车型自 2010 年上市以

来，累计产量已超过 50 万台。日产聆

风 车 主 的 累 计 行 驶 里 程 已 经 超 148 亿

公里。

日 产 第 七 代 天 籁 ALTIMA、 奇 骏

与逍客也亮相本届展会。这三款国产

车型率先搭载了屡获殊荣的日产 Pro⁃
PILOT 超智驾，将继续为中国消费者

提供更自信、更安全、更富激情的驾

驶体验。

到 2022 年，日产汽车旗下 70%的

车型将搭载 ProPILOT 超智驾，以满足

中 国 消 费 者 对 轻 松 、 舒 适 驾 驶 的 需

求。同时，这三款车型还配备了日产

汽 车 最 新 的 Nissan Connect 超 智 联 ，

使 用 户 能 够 享 受 到 更 便 捷 、 更 高 效 、

更安全的出行体验。到 2024 年，日产

汽车将有 9 款车型搭载 Nissan Connect
超智联功能。

值 得 注 意 的 是 ， 日 产 Formula E
电 动 方 程 式 赛 车 也 成 为 了 很 多 消 费

者 关 注 的 焦 点 ， 日 产 Formula E 电 动

方 程 式 赛 车 连 续 两 年 出 战 世 界 电 动

方 程 式 锦 标 赛 ， 并 屡 获 佳 绩 。 日 产

汽 车 通 过 参 与 电 动 方 程 式 比 赛 ， 进

一步展示了零排放电动技术的强劲动

力 和 性 能 表 现 ， 通 过 “ 日 产 智 行

（Nissan Intelligent Mobility） ” 理 念 ，

诠释汽车驱动、驾驶以及与社会的融

合。

为纪念日产汽车标志性车型日产

GT-R 在过去 50 年带给车迷的激情与

乐趣，日产汽车还与意大利都灵的设

计公司 Italdesign 合作，推出了限量版

车型-日产 GT-R50 by Italdesign。

此外，东风日产旗下的联友科技

创新公司也将与智能网联技术领域领

先的企业进行合作，开展智能出行生

态服务。

通过电动化、自动化与智能网联

化的产品与技术，日产汽车将进一步

加 速 “ 日 产 智 行 （Nissan Intelligent
Mobility） ”在中国的全面落地，不断

满足中国消费者多样化的需求。

Ariya 首次亮相中国市场 日产抢占未来发展新风口

（数据、图片和信息来源：日产中国） ·广告·

日产汽车公司总裁兼首席执行官
内田诚 （Makoto Uchida）

中青报·中青网记者 许亚杰

面对川流不息的高速公路，一辆在匝

道内行驶的蔚来 ES8，根据高精地图和道

路情况智能调节车速，并自动打灯变道，

汇入主路。这是不久前蔚来发布的 Navi⁃
gate on Pilot 领 航 辅 助 功 能 （以 下 简 称

“NOP”） 之一，也是眼下私家车最常见

的使用场景之一。

在 2020 北 京 国 际 车 展 期 间 ， 除 了 让

人眼花缭乱的新车，也有不少企业将重点

放在了发布自动驾驶推广计划或技术品牌

上。在各个展台，自动驾驶、智能触屏等

多种高度智能化技术层出不穷，使人车交

互更加智能化、多元化。

例如，蔚来发布了领航辅助功能与补

能 计 划 ， 让 设 在 车 展 现 场 的 “ 蔚 来 中 心

（NIO House） ”人气同样居高不下。这

不仅让人们意识到车联网和智能驾驶的广

阔前景，也彰显出这家头部造车新势力自

研自动驾驶的决心。

“自主研发自动驾驶这件事，蔚来勒

紧裤腰带也要做。”蔚来联合创始人、总

裁秦力洪直言，目前业界对于将来汽车的

形态并未达成共识，这正好可以用来解释

这样一种现象：在上百家传统车企和新造

车势力中，只有蔚来和特斯拉两家企业自

主研发并推出了领航辅助功能。

随 着 互 联 网 技 术 、 互 联 网 经 济 的 发

展，人们的生活方式和汽车的使用场景也

发生了根本性变化，在此次北京车展上，

汽车产业电动化、智能化、网联化等发展

新趋势愈发明显。毫无疑问，汽车正进入

智能时代，这既为中国汽车工业发展提供

了机遇，也带来了“自动驾驶热”背后的

冷思考。

自 主 研 发 自 动 驾 驶 真 的
有必要吗？

“今天的投资就是明天的智慧。”在他

看来，企业究竟是自主研发自动驾驶，还是

采用上游供应商方案，主要取决于对“汽车

的终极形态”的理解。

选择由上游供应商提供整套的自动驾

驶解决方案，可以让企业研发资金压力更

小，也更容易实现量产，但这也意味着技术

控制权低、可定制余地少。而自主研发则意

味着漫长的研发周期和更大的经营风险，

当然这也能让其将后期功能升级、产品迭

代牢牢掌握在自己手中。

“可能很多企业并没有发自内心的认

为，自动驾驶会在某一天取代现有模式。”

秦力洪表示，如果很多传统车企无法迅速

甩下过去的业务和包袱，也就无法将公司

所有资源投入电动化和智能化领域，而这

正是蔚来的机会。

据了解，蔚来 NOP 是国内首个将高精

地图应用于量产的辅助驾驶功能，也是全

球唯二实现在指定路段下按照导航路径自

动 辅 助 驾 驶 的 功 能 。它 已 随 着 NIO OS
2.7.0 升 级 ，自 今 年 10 月 10 日 起 通 过 远 程

固件升级分批推送给用户。除 NOP 外，此

次升级还将同步推出基于摄像头的驾驶员

疲劳预警、远程开启座椅通风、5.1 沉浸式

环绕声等近 20 项新增及优化功能。

“作为一家用户企业，我们在推广辅助

驾驶功能上还是十分慎重的。”作为蔚来无

人驾驶系统工程部负责人，章健勇最常被

人问到的问题之一就是“与更加积极甚至

激进的特斯拉相比，蔚来有哪些自己的特

色和优势”。

章健勇透露说，蔚来 NOP 的三大优势

是“覆 盖 高 速 及 城 市 快 速 路、全 程 智 能 控

速、全场景人机交互”。其中，为了针对国内

常见的使用场景进行调校和优化，蔚来在

国内 30 多座城市对 NOP 进行了实车道路

测试，累计测试里程超过 30 万公里。

据介绍，搭载 NOP 的蔚来车型均可按

导航规划的路径，自动进出匝道和切换主干

道，并根据道路限速和环境感知等信息自动

调整车速、智能变换车道、自动超越慢车。

“这一切都是为了让蔚来 NOP 驾驶车

辆时更像一个真人、一位老司机。”他以

进 入 匝 道 举 例 说 ， 不 同 匝 道 会 提 供 更 特

定、更人性化的分类，“让车辆舒适稳定

进入车道”。

值得注意的是，章健勇在采访中反复

强调，NOP 依然是一个帮助用户安全驾驶

的辅助功能，依然需要驾驶员对车辆的行

驶安全负责，“不是自动驾驶，更不是无人

驾驶。”

他回忆说，在蔚来第一代产品进行车

型定义、产品开发初期，公司内部也就“自

研还是购买”问题进行了激烈争论。最后，

蔚来创始人李斌拍板说，对智能电动车而

言 ，人 机 交 互、自 动 驾 驶 是 非 常 关 键 的 技

术，与用户体验息息相关，“我们一定要自

己做。即使承担风险，也应该勇于创新。”

当然，自动驾驶事关行车安全，涉及到

芯片、高清摄像头、传感器和云计算等一系

列软硬件。“没有哪一家企业能单独把这些

软硬件全部做完。”秦力洪坦言，自主研发

自动驾驶并不等于“闭门造车”，也要站在

合作资源的基础上。

实 现 更 高 级 别 的 自 动 驾
驶还需多方“接力”

“没有任何一个智能辅助驾驶系统能

够做到 100%，覆盖所有使用场景。”他解释

说，蔚来 NOP 也是要在实际使用和迭代升

级中持续改进。“NOP 系统以后还会不断

成长，用户对它的理解也会不断深化。”

据介绍，自 2018 年 10 月底首次启动远

程固件升级后，蔚来已经进行了超过 30 次

远程固件升级（FOTA），最密集的时候，几

乎每个月都有更新。这让用户在买车后也

能时不时收获“系统升级、功能焕新”的惊

喜感。

纵观近年来上市的新车不难发现，诸

如车道偏离预警、ACC 自适应巡航等驾驶

辅助系统已成为各类中高档车型的标配。

但现阶段可以提供这类产品的大多是售价

不菲的豪华品牌，显然这些功能还将继续

完善，使用门槛也将逐步降低。

秦力洪补充说，像智能辅助驾驶、自动

驾驶这样的新生事物，推出市场后也要花

一些时间去教育用户。在他看来，要实现更

高级别的自动驾驶，要改变的就不只是汽

车了。“从道路信号系统、通讯系统，到

道路的封闭状况，都需要更加规范、更加

智能。而这些工作没有哪一家企业可以单

独完成。”

“我以前经常跟别人讲，第一辆实现

全自动驾驶的汽车既值得大家敬仰，也显

得 很 悲 哀 。 一 辆 车 在 路 上 实 现 了 自 动 驾

驶，就像作为高等生物的人走进了全是野

生 动 物 的 原 始 丛 林 。” 他 强 调 说 ， 从 车

企、供应商研发单车智能化和自动驾驶，

到推广智能信号灯和车路协同，都需要政

府有关部门、车企、通信公司和社会各界

的通力合作，“这是一场‘接力跑’。”

国家安全监管总局、交通运输部等部

门发布的研究报告显示，我国道路交通事

故年死亡人数常年居高不下，其中很大部

分是因司机走神而导致的。有分析指出，

预防道路交通事故、降低交通事故伤害，

既离不开道路安全教育，也要大力发掘车

辆主动安全技术的潜力。

今年北京国际车展期间，造车新势力

在智能 电 动 车 领 域 的 百 花 齐 放 让 秦 力 洪

备感振奋。“在智能电动车这样一个新生

市场，一定是众人拾柴火焰高。”他解释

说 ， 长 远 来 看 ， 蔚 来 的 竞 争 优 势 还 是 用

户 满 意 度 ， 而 打 造 这 样 一 条 “ 护 城 河 ”

既 要 产 品 和 技 术 创 新 ， 也 离 不 开 品 牌 差

异化竞争。

普华永道会计师事务所汽车分析团队

曾对欧洲、美国和中国汽车市场进行专门

调查，发现中国消费者对自动驾驶技术的

接受程度最高。尽管眼下国内外汽车市场

正面临巨大的不确定性，但在中国车市逐

步回暖且“新四化”不断加速的前提下，

人们有理由对智能辅助驾驶等创新技术产

生更多期待。

好钢怎样才能用在刀刃上？

“自动驾驶热”背后的冷思考

中青报·中青网记者 许亚杰

尽 管 2020 年 全 球 汽 车 市 场 面 临 前 所

未有的挑战，但站在今年唯一举办的 A 级

国际车展——北京国际车展的展馆门口，

人们仍然能很明显感受到发展新能源汽车

的紧迫感。

“本田之所以率先将 CR-V 插电混动

版导入中国市场，就是因为中国汽车电动

化浪潮领先全球。”东风本田总经理夏目

达也告诉记者，作为本田在华首款插电式

混合动力车型，CR-V 锐·混动 e+搭载

的 SPORT Hybrid e+系 统 基 于 i-MMD
混动技术开发而来，它可以实现 80km 以

上的纯电续航里程，被北京理工大学电动

车辆国家工程实验室评为“世界一流的混

动技术”。

夏目达也直言，插电式混合动力车型

只有满足消费者的日常代步需求，并在加

速性、静谧性上实现突破，才能“无限接

近 EV”。“除了日常代步，消费者也会有

远途驾驶的需求。这时，插电式混合动力

车型又可以通过汽油来提供动力支持，避

免因找不到充电桩而产生焦虑。”

一 方 面 ， CR-V、 INSPIRE、 艾 力

绅、享域构建的东风本田混动家族在此次

北京车展期间同步亮相；另一方面，东风

本田表示，继 X-NV 之后还将推出第二

款纯电动车型。

“东风本田产品线将会涵盖混动、插

混、纯电动、燃油 4 种动力形式的产品布

局，以此满足更多客户多样性的需求。同

时，我们计划在 2025 年之前，构筑拥有

10 款车型以上的电动化产品布局，为消

费者带来更加丰富的用车体验。”夏目达

也 表 示 ， 消 费 者 的 用 车 习 惯 很 难 在 短 时

间 内 迅 速 转 变 ， 因 此 ， 研 究 节 能 与 新 能

源 汽 车 技 术 路 线 既 要 跟 进 国 家 的 动 向 和

方 针 ， 也 要 持 续 倾 听 客 户 的声音，满足

客户的需求。

而在东风本田执行副总经理郑纯楷看

来，车企制定新能源战略必须以客户为中

心。“用户喜欢的才叫好车。”他坦言，东

风本田现在最擅长还是本田的 i-MMD 混

动技术，要努力将这一优势发挥到极致，

而不是将某些观点强加给消费者。

市 场 表 现 足 以 印 证 郑 纯 楷 的 上 述 分

析。乘联会最新数据显示，东风本田 8 月

终端销量 77493 辆，同比增长 19.8%。1-8
月终端累计销售 441927 辆，与去年同期

的差距也进一步缩小。

“要敬畏市场，不是说我们期待它变

得 很 好 它 就 会 很 好 ， 还 是 要 弄 懂 客 户

的 真 正 需 求 。” 郑 纯 楷 表 示 ， 自 从 国 内

疫 情 防 控 形 势 好 转 之 后 ， 用 户 购 车 需

求 已 经 逐 步 回 升 。“ 下 半 年 我 们 还 是 保

持 谨 慎 乐 观 的态度，仍然要紧跟市场步

伐来走。”

近年来，汽车业本就处于百年一遇的

产业变革大潮中，今年又遇上了前所未有

的疫情考验。对所有人来说，这都是一个

巨大的新课题。

作为武汉市的龙头企业，东风本田对

解决当地就业，拉动武汉地区乃至湖北省

经济复苏具有十分重大的意义。郑纯楷透

露说，从 3 月 11 日开始，东风本田仅用 26
天就实现有序复工，到 4 月初已实现 3 个

工厂全负荷生产。这意味着东风本田带动

了上下游 1100 家企业、5 万多名员工复工

复产。

“虽然身处疫情中心，但东风本田作

为武汉的一分子，有责任、有义务为武汉

这座城市贡献自己的力量。”他表示，东

风本田今年有信心交出与去年持平甚至更

优异的成绩单。

今年以来，在“六稳”“六保”的大

棋局中，国家有关部门和各级政府释放了

不少与汽车业发展密切相关的重要信号。

“提振消费”“新基建与新能源”“制造业

升级”等关键词得到社会各界人士的高度

关注。

在今年国庆长假最后一天，东风本田

在武汉 的 3 座 工 厂 提 前 结 束 休 假 ， 全 力

恢复生产，平均 50 秒就有一辆新车驶下

生 产 线 。 据 了 解 ，9 月 上 旬 ， 东 风 本 田

日产能达到 3800 辆，创造了企业自 2003
年落户武汉 17 年以来的最高日产能。

“ 所 有 的 工 作 都 还 是 要 基 于 客 户 的

喜 爱 。” 郑 纯 楷 总 结 说 ， 当 前 汽 车 市 场

充 满 不 确 定 性 ， 企 业 更 需 要 展 现 出 温

情 的 一 面 ， 让 品 牌 与 客 户 有 更 深 入 的

联结。

他 表 示 ：“ 从 产 品 、 服 务 到 客 户 沟

通 ， 所 有 的 信 息 都 必 须 让 客 户 理 解 ， 要

做 到 让 客 户 主 动 愿 意 去 看 ， 并 且 最 大 程

度 引 起 他 们情感上的共鸣。毕竟，只有

客户喜欢，才有更好的未来。”

销量逆势增长，跑出史上最高日产能

东风本田是如何按下“快进键”的

今年北京国际车展期间，新能源汽车再次成为众人关注的绝对热点。在东风本田执行副

总经理郑纯楷看来，车企制订新能源战略必须以客户为中心，“用户喜欢的才叫好车”。

自动驾驶事关行车安全，涉及到芯片、高清摄像头、传感器和云计算等一系列软硬件，还需要针对国内常见的使用场景进行调校和优
化。图为蔚来正在进行实车道路测试。

蔚来联合创始人、总裁秦力洪认为，更高级别的自动驾驶不可能只靠哪一家车企来完
成，从道路信号系统、通讯系统，到道路的封闭状况，都需要更加规范、更加智能。


